

私はものの生命(いのち)にはおよそ三種の生命があるといふように思ひます。その第一の生命といふことは、もつとも素朴な生命のことで、微生物に宿つてゐるような生命、さまざまな植物に見られるような生命のことです。人間についていえば細胞の生命です。人間の身体は総計五十兆くらいの細胞によつて成り立つてゐると言われます(諸説あり)。その細胞のひとつひとつに生命があるわけで、それはつねに休むことなく次々と分裂して、古い細胞は死んでゆき、新しい細胞が生まれてきます。何か月かのあいだには、細胞の全部が入れかわつてしまふのだそうです。そしてそのような細胞は、たとえ人間が死んでも生きているわけです。土葬した死体を何日かめにだししてみたら、口ひげや爪がのびていたといわれることがあります。これはその死体の細胞がまだ生きていたことを物語るものであります。最近やかましましくいわれるように、心臓や腎臓の移植といふことがあります。このように、人間は死んでも、細胞は生きていらうと、それを取りだして他人の身体に移植しようというのです。生命といふものを問題にするときには、先ずこのようないいふ生命と云ふのが考えられます。

そして第二の生命とは、人間ひとりひとりの個体を成りたたしめているような、人格としての生命を成ります。そのような生命は、たんに人間のみではなく、犬や猫などの全ての動物にもひろげて考へる事ができます。

私がこのように命と云ふのが考へられました。そこで第二の生命とは、人間ひとりひとりの個体を成りたたしめているような、人格としての生命を成ります。そのような生命は、たんに人間のみではなく、犬や猫などの全ての動物にもひろげて考へる事ができます。

安樂寺法要案內

--彼岸会法要--

日時 3月27日(土) 朝席
朝席 10:00~

講師 住職自勤
講題 私の歩む道

--宗祖降誕会--

日時 5月15日(土)朝席・昼席
朝席10:00～・昼席13:00～

講師 能美 勝善寺
講題 法林 英俊 先生
アミダのいのち

--永代經法要--

日時 6月19日(土)昼席
6月20日(日)朝席・昼席
朝席10:00～・昼席13:00～

講師 長門 淨土寺
　　荻 隆宣 先生
講題 信心の智慧

お念件のしそく

三つの生命…



「私ははじめから知つておられて、あらゆる煩惱を身にそなえた凡夫であると仰せになつてゐるのですから、本願はこのようなわたしのためになつて、大いなる慈悲の心でおこされたのだなあと気づかされ、ますますたのもしく思われるのです。」

昔から多くの方が、この喜びということにこだわつてきました。それはなぜかというと、本当の信心があるのかないのか、それが一大事だったわけです。みなさんの中で信心はあるいはない喜びはいかがでしようか。我が心の中をのぞいてみても、信心があるようで、ないようで、ハツキリしない。信心による喜びさえあればと、今度はその喜びを探すのですが、その確固たる喜びも見えてこないわけです。そしてこの喜びとはどういうものなのかです。

妙好人の浅原才市さんはたくさんの詩をよまされました。後にその詩をまとめた書籍にたくさんの喜びの詩が並びます。その中に喜びのヒントがあるように思います。

ありがたいのが ありがたい
ありがとうないのが ありがたい
ありがたいのが 法(仏)のかた
ありがとうないのが 機(私)のかたで
ありがとうないのが ありがたい

むかしは ありがたいこと
たよりにおもい
なんともないこと ちからをおとし
いまは あろうがあるまいが
ごおんうれしや などあみどぶつ

信心の喜びとはこういうことなんだと改めて学ばせて頂くことです。私の中にあるとかないとかではなく、大きな阿弥陀如来のお心にでえたことによる喜びです。私の煩惱の喜びではなく、信心の喜びですから、私が思う喜びは大きく越えたものです。はじめの時間論と同じく、迷いの身ではなかなか感得できないものかも知れませんが、私が喜ぶ喜べないといつては小さな喜びではないのです。

前住職が残した信心の言葉の中にも「私たちには限りない宿縁に恵まれて、今ここに仏法を学ぶ身とさせて頂きました。まことに大きな喜びであります。」とあります。仏法を学ぶ身にさせてもらつたというのは仏法にあうご縁を色々と頂いたのです。辛いことも、悲しいこともうれしいこともあります。たかちも知れませんが、全てが私を、仏法へと導いて下さったのです。そのような身など知らせて頂き、これは大いなる喜びだと教えます。

親鸞聖人のお言葉や、浅原才市さんの詩前住職の言葉には、全てをすっぽりと包み込んで下さる仏さまの大きなお慈悲にありました喜びというものが感じられます。その私の全てを丸抱えて下さるお慈悲にできている大安心心を「信心歡喜」といわれるのではないかと思います。

坂村真民さんの詩から、私たちの信心を考えるご縁となれば、これもまた大いなる喜びであります。



暮らしの中の仏教語
「彼岸(ひがん)」

